

NR.

94/505

10 ENE 94

ARCHIVO

S.E. DON PATRICIO ALWYN AZOCAR
SR. MINISTRO, SR ETC. AUTORIDADES
QUERIDOS FAMILIARES, ESTIMADOS FAMILIARES QUE NOS ACOMPAÑAN HOY DIA:

NOS HEMOS QUERIDO REUNIR ESTE DIA A EFECTOS DE MATERIALIZAR UN ACTO DE JUSTICIA Y RECONOCIMIENTO A UNA DE LAS FIGURAS MAS SEÑERAS DE NUESTRA INDEPENDENCIA, EL CAPITAN GENERAL DON RAMON FREIRE SERRANO.

ESTE DISTINGUIDO MILITAR Y ESTADISTA, ABRAZO LA CARRERA DE LAS ARMAS EN LOS PRIMEROS MESES DE LA GESTACION INDEPENDIENTE, CREADA A PARTIR DE LOS HECHOS DE SEPTIEMBRE DE 1810 Y CON EL GRADO DE ALFEREZ ERA DESTINADO AL REGIMIENTO DRAGONES, QUE GUARNECIA LA CIUDAD DE CONCEPCION. EL DESTINO ALLI LE TENIA RESERVADA SU PRIMERA CITA CON LA GLORIA, AL CABERLE EL HONOR DE INTERCAMBIAR LOS PRIMEROS DISPAROS DE LA PATRIA VIEJA, CONTRA LAS FUERZAS REALISTAS DE PAREJA, AL DESEMBAR ESTAS EN MARZO DE 1813 EN LA BAHIA DE SAN VICENTE. EL YA TENIENTE FREIRE SE BATIRA CON VALOR Y REPLEGARA LUEGO HACIA EL NORTE, PARA CONCENTRARSE EN EL EJE DE TALCA, CON LAS FUERZAS QUE EL GENERAL CARRERA APRESTABA EN LA ZONA DEL MAULE.

ESTARA PRESENTE EN TODAS LAS ACCIONES DE LAS CAMPAÑAS DE 1813 Y 1814 Y SU FIGURA RESALTARA EN LA TOMA DE CONCEPCION Y SITIO DE CHILLAN, EL RÓBLE Y RANCAGUA. UN TEMERARIO QUE SABIA MEDIR RIESGOS, REALIZABA UNA DE SUS PRIMERAS OPERACIONES NAVALES, AL CAPTURAR UN GRUPO DE SUS DRAGONES, LA FRAGATA REALISTA " THOMAS " FRENTE A TOME EN JUNIO DE 1813. CUENTAN LAS CRONICAS, QUE EN RANCAGUA, QUISO PROTEGER AL BRIGADIER O'HIGGINS, COLOCANDOLO ENTRE SUS DRAGONES, PERO EL PADRE DE LA PATRIA, JUNTO CON ESTRECHAR CALUROSAMENTE SU MANO, LE SEÑALO QUE SU PURESTO ESTABA AL FRENTE DE SUS SOLDADOS.

REFUGIADO EN MENDOZA, TRAS LA CAIDA DE LA PATRIA VIEJA, VIAJO PRONTO A BUENOS AIRES Y EN VIRTUD DE SUS CONOCIMIENTOS NAUTICOS, APRENDIDOS EN SU JUVENTUD COMO SOBRECARGO EN NAVES MERCANTES QUE VIAJABAN ENTRE VALPARAISO Y CALLAO, SE ENROLO EN LA ESCUADRILLA NAVAL QUE LAS PROVINCIAS UNIDAS DE LA PLATA ENVIABA AL MANDO DEL COMANDANTE GUILLERMO BROWN, A LAS COSTAS DEL PACIFICO. ESTA CAMPAÑA, QUE SE EXTENDIO ENTRE 1815 Y 1816, PUSO NUEVAMENTE DE RELIEVE EL TALENTO MILITAR DE FREIRE, QUE INCLUSO COMANDO EL ASALTO TERRESTRE A LOS FUERTES REALISTAS DE GUAYAQUIL.

DE REGRESO A BUENOS AIRES, LA NOTICIA DE LA FORMACION DEL EJERCITO DE LOS ANDES, LO HIZO VOLVER A MENDOZA Y SAN MARTIN, CONOCEDOR DE LOS CARACTERES, LO NOMBRO TENIENTE CORONEL Y LO ENVIO AL MANDO DE UNA FUERZA DE 100 SOLDADOS DE LINEA, PARA ENTRAR EN TERRITORIO NACIONAL EN LA ZONA DEL MAULE, CON LA MISION DE DISTRAER FUERZAS DEL ADVERSARIO, IMPEDIRLES SU CONCENTRACION E INTERCEPTAR SUS COMUNICACIONES. INGRESANDO A CHILE POR EL PLANCHON EN FEBRERO DE ESE AÑO, FREIRE DERROTO EN CUMPEO UNA FUERZA REALISTA Y CAPTURE TALCA. DESPLEGANDOSE EN EL ESCENARIO CON HABILIDAD Y ENROLANDO RECLUTAS LOCALES PARA ENGROSAR SU DEBIL FUERZA, ANTES DE DOS MESES CONTABA CON CERCA DE 700 HOMBRES, EN LA LLAMADA AHORA DIVISION VOLANTE DEL SUR.

..//
CON EL APOYO DE UNA FUERZA AL MANDO DEL CORONEL LAS HERAS, FREIRE MARCHA HACIA CONCEPCION Y EN MAYO DE 1817, AMBOS LIBRAN EL LLAMADO COMBATE DE CERRO GAVILAN, QUE OBLIGARA AL VALEROSO JEFE REALISTA ORDOÑEZ A PASAR A LA DEFENSIVA, SITIADO EN TALCAHUANO.

O'HIGGINS, QUE HA LLEGADO AL TEATRO DE OPERACIONES, CONFIA A FREIRE LA MISION DE LIMPIAR DE FUERZAS REALISTAS LA RIBERA SUR DEL BIO-BIO Y EN PLENO INVIERNO, EN UNA TERRIBLE CAMPAÑA POR LAS PENALIDADES QIE IMPONIA, FREIRE LOGRA SU MISION. EN ESTOS DESCONOCIDOS HECHOS, BRILLA CON LUZ PROPIA LA ACCION DE CARMAGNE, EN QUE CRUZANDO EL RIO A LOMOS DE CABALLLO, LOGRA BATIR UNA FUERZA REALISTA SUPERIOR. ESTE HECHO DE ARMAS, MOTIVO AL GIBIERNO A OTORGAR UN PARCHE DE HONOR EN RECONOCIMIENTO DE UNO " DE LOS MAYORES ESFUERZOS DE ENTUSIASMO Y ESPIRITU NACIONAL ", COMO LO INDICARA EL DECRETO DE NOVIEMBRE DE ESE AÑO. LA DISTINCION RECAYO SOLO EN LOS OFICIALES" UNICOS QUE ADQUIRIERON EL TRIUNFO " Y LA LISTA LA ENCABEZABA EL YA CORONEL DON RAMON FREIRE, JUNTO ACINCO DE LOS SUYOS.

REALIZARA TODA LA CAMPAÑA DE 1817, INCLUIDO EL ASALTO A TALCAHUANO, Y LUEGO, EN LA RETIRADA AL NORTE, BATIENDOSE EN QUECHEREGUA CONTRA LAS AVANZADAS REALISTAS DE OSORIO Y LUEGO EN CANCHA RAYADA. REPLEGADO SOBRE SANTIAGO CON SUS CAZADORES DE LA ESCOLTA, FORMARA EL ALA IZQUIERDA DEL EJERCITO UNIDO EN MAIPU Y SU VALEROSA CARGA, SERA FUNDAMENTAL EN LA CONTENCION DE LA HABIL MANIOBRA DE ORDOÑEZ, ACCION EN LA CUAL PERECERA EL BRAVO COMANDANTE BUERAS, SU SEGUNDO.

TRAS LA VICTORIA Y MIENTRAS CHILE SE APRESTABA A LA GIGANTESCA LABOR DE ORGANIZAR LA ESCUADRA Y EL EJERCITO LIBERTADOR DEL PERU, FREIRE ERA ENVIADO A CONCEPCION, PARA DEFENDER LA LINEA DEL BIO-BIO DE LOS REALISTAS. BATIDO Y VENCEDOR, LUCHANDO CON LA ESPANTOSA MISERIA DE SUS TROPAS, CON FUERZAS ENEMIGAS SUPERIORES EN NUMERO Y EQUIPAMIENTO, CON EL ABANDONO EN QUE LE SUMIA LA CAPITAL, ABOCADA AL GRAN ESFUERZO LIBERTADOR, FREIRE MANTUVO LA CAUSA DE LA PATRI A TODO LO LARGO DE 1817, 1819 Y 1820.

EN ENERO DE ESTE ULTIMO AÑO, LLEGABA A CONCEPCION EL AUDAZ ALMIRANTE THOMAS ALEXANDER COCHRANE, COMANDANTE EN JEFE DE LA ESCUADRA, A PEDIR SU APOYO PARA CAPTURAR VALDIVIA, BASE DE LAS FUERZAS REALISTAS DEL SUR. CONOCIENDO QUE EL LORD ERA UNO DE SU MISMO TEMPLE, NO VACILA EN ENTREGARLE LOS MEJORES SOLDADOS AL MANDO DE SU MAS HABIL OFICIAL, EL MAYOR JORGE BEAUCHEFF, LOS QUE SE LLENARIAN DE GLORIA EN LA VICTORIOSA ACCION QUE SIGUIO. ELLO, POSIBILITO A FREIRE RETOMAR LA OFENSIVA Y A PESAR DE LOS DESASTRES PATRIOTAS DE PANGAL Y TARPELLANCA, PUDO MANTENER LA PLAZA DE TALCAHUANO, CON EL APOYO DE LAS FUERZAS DEL CORONEL PRIETO, APOSTADO EN CHILLAN. DECIDIDO A VENCER O MORIR EN COMBATE, EN AUDAZ MOVIMIENTO, SACO SUS ESCASA FUERZAS CUANDO EL GUERRILLERO BENAVIDEZ AVANZO SOBRE TALCAHUANO EN NOVIEMBRE DE ESE AÑO Y EN LA LLAMADA ALAMEDA DE CONCEPCION, BATIO COMPLETAMENTE A SU ADVERSARIO.

CORRESPONDERA A FREIRE EL MANTENER VIVA LA CAUSA DE LA PATRIA EN LA EPOCA MAS DIFICIL DE LA LLAMADA " GUERRA A MUERTE" EN EL SUR, MIENTRAS QUE CHILE AGOTABA SUS RECURSOS POR LIBERTAR AL PERU EN EL NORTE. DESAFORTUNADAMENTE, TANTO ESFUERZO NO MERECEO EL RESULTADO BUSCADO Y EN 1822, SAN MARTIN DEBIA REGERSAR A CHILE, DEJANDO EL CAMPO LIBRE A BOLIVAR.

...///

EL FRACASO DE LA EXPEDICION Y LA CRISIS QUE VIVIA EL PAIS COMO CONSECUENCIA DE LOS SACRIFICIOS REALIZADOS, LLEVAN A UNA CONFUSA SITUACION POLITICA, EN EL CURSO DE LA CUAL EL DIRECTOR SUPREMO O'HIGGINS ABDICA Y EL GENERAL FREIRE ES NOMBRADO SU SUCESOR.

DIRECTOR SUPREMO ENTRE 1823 Y 1826, EN ESA EPOCA ACOMETE LA ULTIMA Y MAS IMPORTANTE CAMPAÑA DE SU VIDA, LA INCORPORACION DE CHILOE AL TERRITORIO NACIONAL. UN PRIMER ESFUERZO, REALIZADO EN 1824 FRACASA, PERO SIN DESANIMARSE, EN 1826 LOGRA SU PROPOSITO Y EN ENERO DE ESE AÑO LA TRICOLOR NACIONAL REEMPLAZA LA BANDERA REAL EN EL ARCHIPIELAGO, CUYO LIBERTADOR ES FREIRE.

OTRO ECHO DIGNO DE DESTACAR EN SU GOBIERNO, FUE LA QUE EMANCIPO A TODOS LOS ESCLAVOS QUE AUN EXISTIAN EN CHILE, EN JULIO DE 1824.

DESASFORTUNADAMENTE, LOS PRIMEROS BROTES DE ANARQUIA, QUE DURANTE VARIOS AÑOS AFECTARON A LA NACIENTE REPUBLICA, ALTERARON EL PANORAMA POLITICO NACIONAL. FREIRE DEJA EL PODER EN 1826, PERO DEBE ASUMIR TEMPORALMENTE A COMIENZOS DE 1827 Y POR TRES MESES, AHORA COMO PRESIDENTE DE LA REPUBLICA, NUEVO TITULO ESTABLECIDO EL AÑO ANTERIOR. LA PASION POLITICA REINANTE LO LLEVA A ALEJARSE DE LOS ASUNTOS PUBLICOS QUE VA LLEVANDO GRADUALMENTE A UN ENFRENTAMIENTO ENTRE PIPIOLOS Y PELUCONES. PRIETO SE LEVANTA CONTRA EL GOBIERNO CON EL EJERCITO DEL SUR. FREIRE ACEPTA EL MANDO DEL EJERCITO DE LA CAPITAL EN LA SITUACION DE CRISIS QUE AFECTA AL PAIS. DIVIDIDO ESTE EN BANDOS ANTAGONICOS, SE ENFRENTARA FRATICIDAMENTE EN LIRCAY Y CON LA DERROTA DE FREIRE, SE INICIA LA NUEVA ETAPA REPUBLICANA, CON PRIETO Y PORTALES A LA CABEZA.

EN EL CAMPO MILITAR FUE AQUEL EN EL QUE MAS DESCOLLO Y QUE LO LLEVO A SER DESTACADO COMO UNA DE LAS PRIMERAS FIGURAS DE LA LUCHA POR LA INDEPENDENCIA PRIMERO Y LUEGO POR EL AFIANZAMIENTO DE LA REPUBLICA, NO ES MENOS CIERTO QUE SU OBRA EN EL CAMPO CIVIL, CONTRIBUYO PODEROSAMENTE A SENTAR LAS BASES DE LA FUTURA ORGANIZACION NACIONAL. FUE UN DECRETO FIRMADO POR EL, QUE SE DISPUSO QUE A PARTIR DE ESA FECHA EN ADELANTE(30 DE JULIO DE 1824), LA VOZ CHILE SUSTITUIRIA A LA DE PATRIA, QUE "POR VAGA Y ABSTRACTA NO INDIVIDUALIZABA A LA NACION NI PODIA PRODUCIR UN EFECTO TAN POPULAR CON EL NOMBRE DEL PAIS A QUE PERTENECEMOS ". FUE IGUALMENTE SU FIRMA EN LA LEY DE JULIO 24 DE 1823, LA QUE DISPUSO LA EMANCIPACION SIN RESTRICCIONES DE TODOS LOS ESCLAVOS QUE AUN EXISTIAN EN CHILE, HABIENDO SIDO CHILE EL PRIMERO EN EL CONTINENTE EN ADOPTAR TAN TRASCENDENTE COMO HUMANA MEDIDA. ESTA ULTIMA MEDIDA ES SUFICIENTE PARA DESTACARLO ENTRE LOS PROCERES DE NUESTRO PAIS.

EL HEROE SERA DESTERRADO AL PERU DONDE PERMANECERA HASTA 1836, EN QUE MAL ACONSEJADO Y BUSCANDO REGRESAR, ES DETENIDO Y ENVIADO A AUSTRALIA INICIANDO UNA SERIE DE PINTORESCAS E INTERESANTES AVENTURAS, QUE CULMINARAN CUANDO PASA A SER MINISTRO CONSEJERO DE LA HERMOSA REINA DE POLINESIA.

....////

AQUIETADAS LAS PASIONES, BAJO EL GOBIERNO DEL GENERAL BULNES, FREIRE REGRESA A SU PATRIA Y EN ELLA PERMANECERA HASTA EL AÑO 1851, EN QUE AFECTADO POR GRAVE ENFERMEDAD, ENTREGARA SU ALMA AL CREADOR. COMO SEÑALARA UN BIOGRAFO SUYO, QUIZAS SUS POSTREROS RECUERDOS FUERON "PARA LOS DIAS EN QUE, JINETE EN SU CABALLO DE BATALLA, GALOPABA POR LAS CAMPAÑAS CHILENAS PARA QUITARLE A LA GLORIA UN JIRON, E IR A PRENDERLO EN LAS BANDERAS DE LA PATRIA."

LO HEMOS QUERIDO VESTIR CON EL UNIFORME QUE LLEVABA COMO JEFE DEL ESTADO, LUCIENDO LAS DISTINCIONES QUE GANARA EN SUS CAMPAÑAS GUERRERAS, LAS MEDALLAS DE CHACABUCO Y MAIPO, LOS PARCHES POR EL CRUCE DE LOS ANDES Y CARAMPANGUE, QUE FUERA SIEMPRE SU ACCION PERSONAL FAVORITA. EL UNIFORME QUE LUCE, LLEVA EL BORDADO QUE EL MISMO DISEÑARA EN 1824, DETERMINANDO LA COMBINACION DEL CARCAJ INDIGENA Y LA PICA ESPAÑOLA, MEZCLADO CON LAURELES, PARA RECORDAR "AQUELLAS ARMAS QUE USARON NUESTROS GLORIOSOS ANTEPASADOS, LOS INVENCIBLES ARAUCANOS EN SU OBSTINADA GUERRA CONTRA LOS ESPAÑOLES Y EN DEFENSA DE LA INDEPENDENCIA CHILENA ", COMO LO INDICARA EL DECRETO DE SEPTIEMBRE DE ESE AÑO. LUCE ASIMISMO LA FAJA AZUL DE COMANDANTE EN JEFE DEL EJERCITO Y LA TRICOLOR DE DIRECTOR SUPREMO Y LAS DISTINCIONES DE CAPITAN GENERAL, CARGO CON QUE LE HONRARA UNA NACION AGRADECIDA EN 1826.

VESTIDO DE PARADA, COMO EN SUS MEJORES DIAS DE HEROISMO Y VALOR, HEMOS VENIDO A ESTE RECINTO QUE TANTAS TRADICIONES REPRESENTA PARA DEJARLO EN EFIGIE, PARA RECUERDO PERMANENTE DE UNO DE LOS MAS DISTINGUIDOS PATRIOTAS DE LA CAUSA INDEPENDIENTE DE CHILE

A NOMBRE DE SUS DESCENDIENTES HOY AQUI REUNIDOS, ME HONRO EN HACER ENTREGA FORMAL DE SU RETRATO A SU E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DON PATRICIO ALWYN AZOCAR , PARA QUE ADORNE ESTE PALACIO EN LA GALERIA DE LOS PRESIDENTES.

Muchas gracias